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class="wwxx"> 发展物流业最需突破的瓶颈是什么？21日，由

国家发改委、财政部、国土资源部、工业信息化部、交通部

等15部门组成的联合调研组，第一站来到江苏，听物流企业

诉说“心声”。 国家发改委经贸司副司长耿书海是国务院《

物流业调整和振兴规划》的主笔人之一。他说，物流业与多

个部门有关，却至今没有行业主管部门，由此产生不少问题

，“由于制造业与物流业联动不足，社会化物流需求和专业

化物流供给能力不足的问题同时存在，这已成为目前物流业

的一大‘怪状’。” 这种状况在我省同样存在。据省发改委

助理巡视员郑晓荣介绍，从供给方面看，物流企业规模相对

较小、管理水平不高，不能提供一体化的供应链物流服务，

导致制造企业寻求不到合适的物流服务供应商。如在南京，

现有交通运输、仓储和邮政注册企业5000多家，60%以上仍为

传统运输、仓储和包装等企业，规模偏小，服务项目种类单

一，缺少核心竞争力。 “社会上的第三方物流企业，离医药

行业的需求还有明显差距。”南京医药股份有限公司董事长

周耀平举例说，“药品对配送的时效性要求很高，普通的物

流企业难以满足要求，而能在一两天内实现药品配送的物流

公司，运输价格则很高。此外，不少物流企业缺少冷链物流

技术，对于需要冷藏的药品，难以实现全程低温配送。”苏

食集团董事长福强说，目前国内肉类食品的物流配送业务大

部分由生产商和经销商完成，第三方物流能提供的综合性服



务不足总体需求的5%，尤其缺乏有影响力的第三方冷链物流

龙头。 从需求方面看，我省很多工商企业的物流活动主要依

靠企业内部物流，即使实行外包，也仅限于运输、仓储等少

数业务，这又导致不少社会物流企业“吃不饱”。“国有大

型企业物流需求释放缓慢，物流自营比例较大。” 南京市发

改委副主任朱晓煜说，“目前，钢铁、石油化工、汽车、轨

道等支柱产业的物流活动主要以自营为主，自营物流比率高

达90%以上。” 专家们指出，发展第三方物流，已成为物流

业发展的关键。镇江惠龙港钢铁物流中心是国家有关部门认

定的“中国钢铁物流运营模式及其支撑技术标准实验示范基

地”，其做法赢得了调研组的认同。“我们的目标是强大到

让终端用钢户离不开我们。”中心董事长施文进说，“拿造

船厂来说，光是船板就需要1.8万多种型号的钢材，船厂自己

设仓库显然很浪费，如有的船厂仓库里光是积压的尾板、尾

材就有上万吨。而如果由我们这样的专业化钢铁物流基地向

他们提供原材料甚至半成品，可以省去一半以上的仓库和加

工车间，节约大量土地，并提高钢材加工的成材率。”目前

，该中心已成功地与金陵船厂等企业实现了联动。“金陵船

厂的仓库已搬到我们这里，下一步还要把他们的钢材预处理

、半加工等环节都拿过来。”施文进说。 此外，税收、土地

、交通管理等方面也有问题。例如，现行的营业税税目将物

流业务划分为运输与服务两大类。运输、装卸、搬运的营业

税税率为3%，仓储、配送、代理等的税率为5%。在实际经营

中，综合型物流企业各项业务上下关联，很难区分运输与服

务收入。再拿发票来说，至今没有物流业的专用发票。中铁

大桥局集团四分公司大桥物流基地总经理刘自明说，做一笔



业务，往往同时要开好几种发票，手续太复杂，不能适应现

代物流企业的经营需要。 对此，耿书海称，江苏是物流大省

，物流总额占全国的四分之一，江苏物流企业遇到的问题，

也正是国内物流业发展过程中的热点、难点。“在接下来制

定具体政策的过程中，会对企业反映的热点如税收、土地、

收费等进行研究，制定一些新的政策。” 把物流师站点加入
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